

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1.50 Provincias, trimestre, 5.00 Número del día 10 céntimos. Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## El alcoholismo

La taberna es el mayor enemigo del obrero, porque es el que más se opone a su rehabilitación.

Los daños que le ocasiona ya los dejamos apuntados en artículos anteriores pero a los allí enumerados hay que añadir otro que es tan pernicioso que bien merece capítulo aparte; el alcoholismo.

El alcoholismo es el vicio que más degrada al obrero, y que forzosamente lo contrae todo el que con insistencia frecuente la taberna; allí no se respira otra cosa.

Un hombre alcoholizado instintivamente causa repugnancia, porque lleva el sello de las más profunda abyecciones en su ser físico y en su ser moral.

En vano los obreros pedirán a los poderes legislativos reformas que mejoren su situación económica, ó que garanticen su dignidad moral; aunque se les concediera todo lo que piden y algo más, no llegarán a su rehabilitación mientras no sean enemigos del alcoholismo.

Y hoy por hoy, no llevan trazas de corregirse de este vicio, pudiendo muy bien afirmar que, por lo general, el obrero de hoy no se come el jornal sino que se lo bebe.

Para convencernos de ello basta dar un paseo por la población, (en todas pasa lo mismo,) el día del pago; nos encontraremos con las tabernas llenas de parroquianos, y unos desquitándose del ayuno de una semana, otros saldando la cuenta de lo consumido en días anteriores, terminando todos por dejar allí casi todo lo cobrado.

La cuenta del tabernero se paga antes que la del panadero y la tienda; lo cual prueba que el alcoholismo lejos de disminuir progresa, y que de continuar esa marcha, en el término de pocos años nos encontraremos con una raza de dejenerados, de locos y de idiotas.

No se diga que siempre se ha bebido mucho y que hasta la fecha no ha ocurrido eso, porque antes las bebidas eran más puras y poco daño podían producir; ahora que no se escrupuliza de nada, se comercia con la misma salud, y la ambición las ha adulterado hasta el extremo de hacer de ellas verdaderos venenos.

No es un secreto para nadie, que el alcohol hoy día no solo se obtiene de las frutas, granos y patatas, sino de ciertas maderas, de trapos grasientos y hasta del hollín de las fábricas.

Eso es lo que se bebe el obrero en las tabernas, con ese alcohol se embriaga, produciendo en él su primer efecto que es el envenenamiento lento.

Si es un hecho incontestable que el alcohol tomado en gran cantidad es un veneno, cualquiera que sea su procedencia, y los más perfumados son sencillamente venenos un poco más activos; así lo cantan los resultados de los experimentos hechos en los animales con el alcohol absolutamente puro, que es menos nocivo; las dosis de ese alcohol productora de la muerte fulminante, es proporcional al peso del animal, unos ocho gramos por cada kilo.

Siendo esto así no es de extrañar que el alcohol produzca el agotamiento de las energías físicas, una multitud innumerable de enfermedades y una vejez prematura.

Y si no a los hechos me remito. ¿En donde encontraremos un hombre alcoholizado que conserve las fuerzas, las energías, correspondientes a su edad? Es buscar un imposible; y en cambio obser-

vamos que los esclavos de ese vicio mueren pronto, después de haber arrastrado una cadena de miserias y lo que es peor una decrepitud vergonzosa.

Cuando se piensa en ese cúmulo inmenso de vida y de energías, perdidas para la familia y para la sociedad por el alcohol, no se puede menos de sentir espanto ante la catástrofe que a la sociedad se le viene encima en tiempos no muy lejanos.

## NOTICIAS VARIAS

Verificóse ayer tarde el acto de conducir al Cementerio católico el cadáver de nuestro convecino, el que fué gran banderillero, Francisco Ortega *El Oco*.

Numerosísimas personas acompañaron a su última morada al famoso taurófilo, entre las que se veían compañeros y discípulos del finado.

Descanse en paz su alma y reciba la familia doliente la expresión de nuestro pesar.

Ha sido nombrado miembro honorario de la Cámara de Comercio Latino-Americana de New-York, nuestro estimado amigo D. Julio Moro Morgado.

Anoche pasamos en el cine Escudero un rato delicioso y agradable.

La *Bella Colombia*, esa gran artista que hace tres días alegra con sus trinos y con las notas sublimes que armoniosas brotan a raudales de su privilegiada garganta, lució brillantemente sus facultades de artista honesta, culta, sabia y elegante, en el *Vals Merella*, número musical de gran empuje y difícil ejecución. Derrochó en él arte, gracia y donosura, llegando a los agudos con aquella firmeza y precisión que sólo a los genios del arte lírico es dable dibujar tales primores de ejecución.

Fué un momento éste de verdadera exaltación artística, pues el público de preferencia y buena parte del que ocupaba la grada, al terminar la hermosa joven colombina el precioso vals, se levantó de los asientos en aplauso frenético y ensordecedor.

Tres veces se alzó la cortina, y la modesta y excelente cantante hizo vehementes demostraciones de verdadero agradecimiento.

*El Inocente*, canción que parece escrita para la escultural figura de *Colombia*, pues en ella se acredita de actriz meritísima, por las apropiadas actitudes que da a cada frase, también la dibujó con verdadero *amore* y un estilo propio, subyugante y encantador.

En el *Tapame!*, canción que hace *La Goya*, estuvo maravillosamente feliz, sobre todo cuando aludió a su país y expuso su honda gratitud a España y Cádiz; frases expresadas con la vehemencia innata en las hermosuras colombinas; consiguió otra ovación, de las que pocas veces se escuchan, y así continuó *Colombia* en todos los números y en las distintas secciones, cautivando al auditorio y adueñándose de todas las simpatías.

Nos place consignar, antes de dar fin a estas notas, que vemos en las butacas mayor número de señoras y señoritas cada noche, y esto prueba la cultura y afición que por el buen arte sienten las damas gaditanas.

Ayer se verificaron los esponsales de la bella Srta. Carmen Mayo Martín, hija de nuestro amigo particular D. Andrés, con el joven D. José Fernández Valiente, empleado de la Compañía Trasatlántica. Los padres de la hermosa novia, aten-

dieron con esplendidez a los invitados al acto.

Deseamos felicidades a los futuros esposos.

En el expés de ayer regresaron de Sevilla, la distinguida señora y bellas hijas del gobernador civil D. José Echavino.

Por propia petición le fué administrada ayer S. D. M. a la respetable señora D.ª Catalina Bunge de Uhttoff, por el Cura de la Parroquia de San Antonio D. Pablo Duarte, asistiendo al acto distinguidas personalidades.

Deseamos el alivio de la distinguida enferma.

Ha sido nombrado tercer teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Algeciras, nuestro particular amigo el Sr. Villalta Infante.

Le felicitamos.

Nuestro querido amigo y correligionario de Algeciras D. Antonio Bonany, concejal de aquel Ayuntamiento, ha sido nombrado en representación del municipio, vocal de la Junta del Puerto.

Nos parece acertadísima la designación que recae en personalidad que fué Presidente de dicha Junta, y conoce por tanto cuanto a ella se refiere.

El Alcalde Sr. Rivas, preguntó ayer a Madrid telefonicamente por el estado de la enfermedad que sufre la Srta. Angeles Moret, hija de nuestro paisano D. Segismundo (q. s. g. g.), recibiendo un telefonema contestación que dice:

«Enferma algo mejor. Agradezco su recuerdo.

*Mercedes Morit.*»

Deseamos sinceramente el alivio de la distinguida enferma.

**Dos nuevos vapores**  
El Sr. D. Carlos Barrié, apoderado en esta de la Compañía Trasatlántica, ha tenido la bondad de remitirnos dos ejemplares del folleto, conteniendo diferentes vistas de varios de los departamentos de los nuevos vapores de la Compañía, *Reina Victoria Eugenia* e *Infanta Isabel de Borbón*, que a juzgar por lo que se aprecia en dichos folletos son dos vapores magníficos y con todas las condiciones apetecibles, estando lujosamente exornados.

**Monte de Piedad**  
El martes 11 de Marzo de 1913, a las tres de la tarde y días siguientes necesarios, se venderán en pública subasta los efectos ya vencidos y correspondientes a los meses y con los números que a continuación se expresan:

**Sección de alhajas.—Mes de Enero de 1912.**  
Central, números 25.290 al 27.080.  
Sucursal número 1, números 20.788 al 21.408.  
Sucursal número 2, números 13.173 al 13.650.

**Sección de ropas.—Mes de Junio de 1912.**

Sección A, números 39.578 al 41.885.  
Sección B, números 87.716 al 88.003.  
Sucursal número 1, números 29.411 al 33.875.  
Sucursal número 2, números 62.028 al 65.423.

Se previene a los empeñantes de ropas y alhajas que para dar cumplimiento exacto a los artículos 54 y 71 del Reglamento, sólo se autorizará el desempeño y renovación de los lotes anunciados hasta el lunes 10, víspera de la subasta, y

transcurrida esta fecha se entenderá que los interesados han desistido de efectuarlo.

**Arriendo de un palco**  
El director general de Administración local, dirije el siguiente oficio al Sr. Gobernador:

«Vista la instancia del Alcalde presidente del Ayuntamiento de esa capital, pidiendo aclaración a la Real orden de este Ministerio de 13 de Noviembre último, a contrato del arrendamiento de un palco en el Gran Teatro a favor del vecino D. Ramón de Carranza, esta Dirección general ha acordado manifestar a V. S. para que a su vez lo haga al solicitante que dentro del espíritu de la citada Real orden, está comprendida la autorización, cualquiera que fuere, de limitación y situación del fallo de referencia.»

**Diputado**  
En el tren expés del martes 18 llegará a Cádiz el diputado a Cortes por esta circunscripción, don Federico Laviña, que viene para asistir a la Velada necrológica en memoria del señor Moret.

**Viaje a América**  
Lo emprendió ayer el trasatlántico *Montevideo*, de la Compañía Trasatlántica, que zarpó de nuestro puerto para las Antillas, con escala en Canarias.

**Vapores correos españoles de Pinillos Izquierdo y Compañía.—Cádiz.**  
Situación de los buques el 15 de Febrero de 1913.

El *Infanta Isabel*, de Buenos Aires para Las Palmas el 15.

El *Miguel M. Pinillos*, en New Orleans.

El *Conde Wifredo*, en Cádiz.

El *Pío IX*, en New Orleans.

El *Martin Saenz*, de Galveston para Almería el 10.

El *Catalana*, en Barcelona.

El *Valbanera*, de Las Palmas para Santos el 5.

El *Cádiz*, en Barcelona.

El *Barcelona*, en Barcelona.

El *Balmes*, embocó el Estrecho el 14 para Tarragona.

El *Betis*, en Bilbao.

## Por telégrafo

Madrid 15, 11.50 noche.

**Fallecimiento**

Ha fallecido el decano de la Facultad de Filosofía y Letras, D. Antonio Sánchez Moguel.

Ha sido sentidísima su muerte.

**Quiebra**  
Algunos periódicos publican la noticia de haberse declarado en quiebra una importante Compañía azucarera establecida en la provincia de Madrid.

Dicen que el pasivo es de mucha importancia.

**Alcalá Zamora a Cádiz**

El lunes marchará a esa el diputado don Niceto Alcalá Zamora, para asistir a la velada necrológica en honor de D. Segismundo Moret (q. s. g. g.).

Irà el Sr. Alcalá Zamora en representación del conde de Romanones.

**Aviación**

Esta tarde el piloto Pereyón verificó notables vuelos sobre Madrid, llevando consigo al periodista D. Ricardo Díaz Ferry.

Eleváronse mil metros, permaneciendo en el espacio durante 18 minutos.

**Juventudes liberales**  
Las Juventudes liberales se ofrecerán al conde de Romanones para intervenir



las mesas en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Los moros se despiden

Los moros del Hans, que han venido a Madrid para solicitar formar parte de la policía que vigile la carretera de Ceuta a Tetuán, visitaron al conde de Romanones y a los ministros de Estado, Guerra y Fomento, despidiéndose, pues marchan a Marruecos.

Manifestaciones del Sr. Villanueva. El señor ministro de Fomento ha negado los rumores de tirantez de relaciones entre Francia y España, motivada por el trazado de las carreteras en Marruecos.

Hablando sobre la emigración, dijo el Sr. Villanueva que no se cortará de raíz mientras subsistan las falsas leyendas acerca de América.

Maniobras militares

La guarnición de Madrid y las tropas de los cantones, han realizado hoy un su puesto táctico, bajo la inspección del general Marina.

La división que manda el general Tovar, concentróse en el Puente de San Fernando; otras fuerzas mandadas por el general Prendergast, ocuparon posiciones cerca de Carabanchel.

El general Tovar, rompió la primera línea de resistencia, efectuando un ataque de fondo sobre las posiciones enemigas.

No ocurrieron incidentes.

Visitas

El Conde de Romanones, recibió muchas visitas hoy y entre ellas la de una Comisión de liberales de Barcelona.

Conferenció con el Jefe del Gobierno, el embajador en Londres Sr. Villaurrutia.

El Sr. González Besada en Palacio. Cumplimentó a S. M. el Rey, el ex-ministro conservador D. Augusto González Besada.

Al salir de Palacio dijo, «que había cambiado impresiones con S. M. sobre política.»

«Nada más puedo decir—añadió—y eso es bastante.»

Los periodistas preguntaron, «¿habrá pronto cambio de Gobierno?»

«Quien piensa en ello,—contestó el Sr. González Besada—ahora los Gobiernos son eternos, al menos para las oposiciones.»

Planes de Hacienda

Presididos por el Sr. Suárez Inclán se reunieron hoy los Directores generales de Hacienda, tratando de los presupuestos.

La familia Real

En el sudexpreso llegó S. A. la Infanta D.ª Isabel, acompañada de la archiduquesa Isabel de Austria.

En la estación esperaban la familia Real y las autoridades.

Mañana marchará a Inglaterra el Príncipe Alejandro de Batemberg.

Presentación

El Director general de Seguridad señor Méndez Alanís, presentó hoy al Rey a los altos funcionarios de la policía.

La revolución mejicana

Los últimos telegramas oficiales de Méjico, que se refieren a la noche del jueves, dicen que la situación es gravísima.

El cañoneo es incesante. Se intentará un ataque decisivo a la ciudadela.

El regimiento de Tánger

Los representantes de Inglaterra, Francia y España, para el acuerdo sobre régimen local de Tánger, no se reunirán hasta dentro de quince días en Madrid, porque el delegado inglés tiene que marchar a Londres a recibir instrucciones.

De elecciones

Los comités radicales han empezado hoy a designar candidatos para diputados provinciales.

Si no se llega a un acuerdo con las demás fracciones republicanas, presentarán en Madrid los lerrouxistas candidatura completa.

A Cuba

El señor García Vélez, ministro de la

República de Cuba, se despidió hoy del Gobierno, por marchar a su país a restablecer su salud.

Noticias de Méjico

Han continuado los combates.

Concedióse la tregua pedida por la Cruz Roja, para recoger a los muertos y heridos.

Terminado el armisticio, continuó el fuego.

Los rebeldes salieron de la ciudadela, intentando volar varias casas.

Fueron rechazados, replegándose en seguida.

Llegaron 900 soldados leales, que reforzaron las tropas del general Huerta.

Dicese que los soldados del Regimiento de Infantería de línea núm. 29, se sublevaron matando a dos oficiales.

Fué preciso apuntar a los sublevados con los cañones de una batería, para que se rindieran.

Aumenta el pánico en el vecindario, que no se atreve a salir de sus domicilios.

Se ha empezado a padecer hambre.

La mayoría de los extranjeros se han refugiado en las embajadas.

Sensible accidente

El anciano de 60 años Francisco García, dependiente de un despacho de pescado del Mercado de la Libertad, transitaba ayer mañana por una de las galerías conduciendo un carrillo de manos con aquel artículo, cuando sufrió un accidente que le privó del conocimiento, cayendo al suelo y causándose una contusión de tres centímetros en la región occipital.

El desgraciado anciano fué llevado a la Casa de Socorro, pero al llegar ya había fallecido, según certificó el doctor Rivas.

La muerte, parece, fué debida a una afección cardíaca que padecía el Francisco García.

Una hija de este se presentó en la Casa de Socorro a poco de ocurrir la desgracia; desarrollándose la escena que es de suponer.

Descanse en paz el infortunado anciano.

OBRAS MILITARES

Las brechas del recinto

La Comandancia de Ingenieros militares, ha formado el proyecto y presupuesto de las obras necesarias, en las murallas de la plaza, remitiéndose a Madrid, el expediente que comprende los trabajos que se mencionan a continuación:

1.ª Batería de San Nicolás: a espaldas del Matadero y Cárcel, diciéndose:

En la parte de la muralla que se halla sobre la brecha se ha abierto profunda grieta, amenazando desplomar gran bloque, que aumentará la brecha a 40 metros próximamente de longitud, penetraría el mar por ella en la época de los temporales que en Marzo son violentos: las consecuencias serían gravísimas.

No hay otro remedio que acudir con toda urgencia a reparar los desperfectos pronto, construyendo detrás de la brecha un muro que contenga los embates del mar, sostenga las tierras, evite los socavones y el deslizamiento del terraplén en que se halla la Cárcel: una vez derruido el muro posterior de ésta que ya está en mal estado seguirá la total ruina del edificio dicho.

2.ª A las brechas de la contraguardia de San Roque y muro del cuartel de este nombre, hay que acudir sin más remisión antes que empiecen los duros temporales. En breve empezarán trabajos con 20.000 y 14.170 pesetas concedidas en la propuesta ordinaria de este año; pero esas cantidades resultan insuficientes.

3.ª Encuéntrase en el mismo peligro la batería de San Miguel; la ruina de esta arrastraría la de la plaza de toros.

4.ª Precisa construir la zapata de la

brecha de la Alameda de Apodaca, que quedó sin concluir el año anterior la reparación y sería de mal efecto, además de perjudicial un nuevo daño en dicho paseo.

El total de lo presupuestado para dichas obras es de 415.000 pesetas.

El digno general gobernador militar D. Juan Zubia, ha informado favorablemente el proyecto del Sr. Navarro, ilustrado jefe de Ingenieros y el Alcalde se ha dirigido a los Diputados y Senadores por Cádiz, interesándoles su cooperación, a fin de obtener del Gobierno la ejecución de obras tan precisas en el recinto de murallas que dá al mar.

También se ha dirigido el Sr. Rivas al Ministro de la Guerra solicitando su apoyo en este asunto importantísimo.

La Velada del Centro Escolar

en memoria de D. Segismundo Moret

El programa acordado es el siguiente: Marcha fúnebre interpretada por la Sociedad Orquesta de Cádiz.

Discurso por el Sr. D. Francisco Pérez Halcón en nombre del Centro Escolar Gaditano.

Lectura de trozos de discursos del Excelentísimo Sr. D. Segismundo Moret, por el secretario del Centro D. Germán Muñoz Beato.

Discurso por un señor representante de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Discurso por el diputado a Cortes Excelentísimo Sr. D. Federico Lavina.

Id. por el Sr. Alcalde de Cádiz.

Oración necrológica por el Excelentísimo Sr. D. Niceto Alcalá Zamora.

Resumen por el Sr. Presidente del acto.

Concluirá la Velada con la interpretación de otra marcha fúnebre, por la Sociedad de Orquesta.

Como se sabe la Velada se celebrará en el Gran Teatro, en la noche del miércoles 19 y ha de ser un acto solemne, digno de la memoria del ilustre hijo de Cádiz.

Junta Provincial de Instrucción pública

Presidida por el Gobernador civil señor Echanove, celebró ayer sesión la Junta provincial de Instrucción pública.

Ofrecióse el señor Gobernador a la Junta, por ser la primera vez que la presidía, contestándole el vicepresidente señor García Noguero, agradeciendo los ofrecimientos de aquél.

A propuesta de don Valentin de la Varga, delegado regio de primera enseñanza, se hizo constar en acta el disgusto de la Junta por la noticia circulada de la próxima jubilación del Inspector de primera enseñanza don Miguel Giraldo.

Procedióse seguidamente al despacho ordinario y fueron adoptados los siguientes acuerdos:

Aprobar la lista formada de aspirantes a interinidades de las escuelas vacantes en la provincia.

Aprobar los presupuestos de material de las escuelas de la provincia, respectivas al presente ejercicio.

Excitar el celo de la alcaldía de Sanlúcar, para que se verifiquen las obras necesarias en la escuela de niños de la segunda demarcación, para su debido funcionamiento.

Manifestar a la maestra de la escuela graduada de niñas de esta capital, doña Rafaela Rojas, la satisfacción con que ha sabido la Junta el funcionamiento de la escuela de adultos: a que atiende dicha maestra gratuitamente.

Conceder a los maestros interinos de las escuelas de Prado del Rey y La Linea, la licencia que solicitan para actuar en oposiciones a escuelas públicas.

Cursar a la superioridad la instancia del maestro don Teodoro Saavedra, soli-

citando se le abone por el Estado el material de enseñanza de la escuela de su cargo.

Interesar de la Junta local de San Roque, informe oyendo al inspector municipal de Sanidad y al maestro de obras de aquella ciudad, respecto de las condiciones del local de la escuela y casa-habitación del maestro don Antonio Vega Bermejo.

Interesar también de la Junta local de Villaluenga, informe respecto de las condiciones de seguridad de la casa destinada al maestro de aquella escuela de niños y que ordene su inmediata clausura en el acto de ser comprobada por funcionario facultativo la queja producida por dicho maestro.

Cursar a la Superioridad con informe favorable, el expediente instruido para premiar los meritorios servicios que tiene prestados en la enseñanza pública al maestro de las escuelas de San Fernando don Manuel Terrones del Pino, proponiéndole para que se le conceda la cruz de Alfonso XII.

Quedar enterada del resultado que ha ofrecido la suscripción voluntaria abierta en las Escuelas que dirigen en Conil, D. Manuel Alonso Susilla y doña María de la Paz Ortega; en Grazalema, D. Cándido Ruiz; D. Manuel Quesada, D.ª Alejandra Sánchez, D.ª Antonia Gállegos y D.ª Concepción Gago; en el Puerto de Santa María, D. Leopoldo García Navas y en Ubrique, D. Francisco Fatou y D. Cándido Lara, para contribuir a la conmemoración del Centenario de la publicación del Quijote.

Cursar a la Superioridad la instancia de los Auxiliares de las Escuelas de Sanlúcar, relativa al percibo de las retribuciones escolares.

Contestar consulta del Habilitado de los Maestros del partido de San Roque, respecto del descuento que ha de sufrir en sus haberes el Maestro auxiliar de las Escuelas de Jimena don José María Limón, y cursar a la Superioridad el expediente instruido a éste por haber sido declarado incurso en el art. 170 de la Ley de Instrucción pública.

Excitar el celo de la Alcaldía de Ceuta para que de acuerdo con el Ayuntamiento y Junta local de 1.ª Enseñanza, procure el mejoramiento de los locales que ocupan aquellas Escuelas públicas y formule la instrucción del expediente necesario para la creación de nuevas Escuelas que allí se hacen indispensables para el engrandecimiento de aquella zona, por los grandes destinos a que está llamada.

Y con esto se terminó el acto.

SERVICIO DE TRENES

Linea de Cádiz, Jerez y Sevilla y viceversa

Table with columns: Estaciones, Corr., Mix., Exp., Corto. Rows include Cádiz, 2.ª Aguada, S. Fernan., Pto. Real, P. Sta. María, Jerez, Sevilla, Madrid.

Estaciones Corto Exp. Mix. Corr

Table with columns: Estaciones, Corto, Exp., Mix, Corr. Rows include Madrid, Sevilla, Jerez, P. Sta. María, Pto. Real, S. Fernan., 2.ª Aguada, Cádiz.

Trenes Cádiz, San Fernando

Table with columns: Salidas de Cádiz, De 2.ª Aguada, De San Fernando. Rows include times for 9:25, 9:30, 8.

Científica y prácticamente está demostrado que las «Pastillas Morelló» son el remedio mas racional para resfriados, tos catarras bronquiales y pulmonares, ronquera etc.